
M^a Lourdes REDONDO, *Alpinistas del espíritu. Pablo VI y los institutos seculares*, Madrid: FUE, 2022, 208 pp., 15 x 20, ISBN 9788419672001.

El texto consta de una introducción cuatro capítulos y conclusión, a los que se suman una presentación de Dña. Lydia Jiménez, Presidenta de la Fundación Universitaria Española, un prólogo a cargo de Fr. José Rodríguez Carballo, OFM, Arzobispo Secretario para la Congregación de los Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica.

La presentación de Dña. Lydia Jiménez expresa el deseo de que este «libro nos ayude a conocer y apreciar más a san Pablo VI y esta forma de consagración en la Iglesia que son los institutos seculares» (p. 12). En el prólogo, Fr. José Rodríguez Carballo, OFM, pone de manifiesto que en el 2022 se ha celebrado el 75º aniversario de

este tipo de consagración. En la introducción, la Dra. M^a Lourdes Redondo nos presenta a los institutos seculares y a Pablo VI como alpinistas del espíritu, en constante diálogo con el mundo, «diálogo que comenzó cuando el Verbo se hizo carne» (p. 21).

El primer capítulo, «La meta: Cristo, Dios y hombre» esboza el cristocentrismo y el humanismo tanto del Papa del diálogo, cuanto de aquellos que adoptan como forma de vida la consagración secular. En el segundo, «Los alpinistas. En camino, con Cristo y con el mundo» se nos narra la vida y la gestación de la vocación de Giovanni Battista Montini, hasta llegar a ser Papa. Se advierte que siempre buscó amar y poner

por obra la voluntad de Dios, y por eso, a pesar de haber ido asumiendo cargos cada vez de mayor responsabilidad, no se mundanizó. También se afirma que: «Siempre tuvo conciencia de su debilidad, y ello le lanzó a la confianza; quizá por ello fue fuerte» (p. 72). De igual modo que se nos narran la vida e historia personal de Pablo VI, se esboza de igual modo la historia de los institutos seculares, nacidos el 2 de febrero de 1947 con la Constitución *Provida Mater Ecclesia*. De ellos destacan sus dos notas coesenciales: secularidad y consagración.

El capítulo tercero se titula «El camino: el desafío del diálogo sinodal». Este se abre aclarando etimológicamente el término sínodo, que viene del griego y significa «caminar con». Versa sobre la sinodalidad y la capacidad de diálogo de Pablo VI y de los institutos seculares, continuando así con los paralelismos constantes de los capítulos anteriores. Asimismo, se nos anima al diálogo con todas las realidades temporales para cristianarlas. Por otro lado, se apunta de manera impresionante a los sufrimientos que padeció Pablo VI en favor de la Iglesia, y de cómo la vida cristiana consiste más en identificarse con Jesús que en hacer cosas por Él.

En el capítulo cuarto «Caminamos con María, Estrella y Madre» se toma a la Madre de Dios como estrella de la evangeliza-

ción, madre de la Iglesia y modelo de mujer (también para la mujer contemporánea), y esto porque ella buscó conocer y cumplir siempre la voluntad de Dios. Tanto es así que el papa Francisco la ha denominado la *influencer* de Dios. Por último, la conclusión «Canta y camina» hace hincapié en la necesidad de transmitir la alegría de la resurrección a todos los hombres, y esto sólo será posible en la medida en que estemos unidos a Dios. Culmina la obra con una invitación a imitar a Pablo VI y a que los institutos seculares dialoguen con el mundo, para convertirse en los evangelizadores que él deseo.

En definitiva, se trata de una obra novedosa y muy rica por diversos motivos. En primer lugar, por el desconocimiento generalizado que hay de la consagración secular. Por otro lado, por la abundancia de referencias al Magisterio de la Iglesia que contiene –muchas de ellas de discursos de Pablo VI a los institutos seculares–. Finalmente, porque en un lenguaje sencillo nos presenta la vida de un santo que amó la realidad que le tocó vivir, se asoció al misterio redentor de Cristo e hizo todo lo que pudo por la Iglesia.

María Luisa PRO VELASCO
Universidad Católica de Ávila
DOI 10.15581/006.55.2.489